

EL ISLEÑO

PERIÓDICO CIENTÍFICO, INDUSTRIAL COMERCIAL Y LITERARIO.

PUNTOS DE SUSCRICION.

PALMA.—Imprenta de Gelabert.—MAHON.—D. Matías Mascaro.—IVIZA.—D. Joaquin Cirer.

PRECIOS DE SUSCRICION.

En Mallorca, 10 rs. vn. al mes.—En los demas puntos del reino 12 rs. idem, franco de porte.

SECCION DE NOTICIAS DE MADRID.

Día 27.

En casa de su eminencia el cardenal Wiseman, se ha celebrado estos dias una reunion de prelados católicos, la mas notable que se ha visto en Inglaterra despues de la reforma. Los arzobispos y obispos de Inglaterra se juntaron el martes de la semana pasada, en la mañana de dicho dia, para tratar sobre negocios eclesiásticos relativos á sus diócesis. Por la tarde el número de prelados se aumentó por haber llegado muchos obispos de Escocia, de América, del Canadá y de la India, ascendiendo á veinte y uno entre arzobispos y obispos los que asistieron á la comida que les dió el cardenal Wiseman. Despues de la comida, propuso un brindis en honor del cardenal el obispo de Beverley, decano de edad de los obispos presentes, congratulándose el venerable prelado con el cardenal, de la ferviente acogida que habia tenido poco há en Irlanda.

Su eminencia dió primeramente las gracias á sus hermanos en el episcopado, del aprecio y amistad que le manifestaban. Despues trató largamente, en un discurso aplaudido con entusiasmo, de la grande alegría que experimentó en su viaje á Irlanda, porque estaba convencido de que reportaria un gran bien; esto es, la union mas íntima del episcopado irlandés con el inglés. Hizo además observar, que aquella reunion era un suceso importante, que no tenia ejemplo en Inglaterra en los tres últimos siglos; era una nueva prueba de la union que entre ellos reinaba, no solo en la fé, sino en los mismos sentimientos, de la cual todos conservarían un grato recuerdo. Despues de la comida hubo una serenata, á la cual concurren muchos eclesiásticos y seglares notables.

Idem 28.

En correspondencias de la provincia de Huesca se nos dan dolorosos pormenores del penoso servicio que presta en aquella comarca la fuerza de carabineros, y de las considerables pérdidas del personal de la misma arma que ocasionan las fatigas propias de su instituto, y las continuas luchas con los contrabandistas, que en número crecido infestan la provincia.

En el canal de Berdun, vigilado por una fuerza de 300 hombres, han fallecido en los 16 meses últimos 51 individuos, de enfermedades ocasionadas, en lo general, por la rudeza del servicio, y 12 en combate con los defraudadores de los derechos del Estado, lo que dá el triste resultado de 21 muertos por cada 100 carabineros.

Desde 1.º de enero de 1857 al 31 de agosto último, ocurrieron en aquella comandancia 910 bajas definitivas de tropa, y 81 de jefes y oficiales. en dicho tiempo la comandancia no ha tenido mas que cinco compañías, resultando que cada uno ha perdido en los 18 meses indicados, 16 oficiales y 200 carabineros.

—La matrícula bilbaína ha pagado tambien su contingente á los temporales; los cascos y aparejos del bergantin Bartolo y

las corbetas Somorostro y Madagascar, han sufrido no poco. El bergantin Virgen del Pilar entró el 20 en Bjornor, haciendo agua y con pérdida de un hombre. El bergantin Higinia, entró por fin en Bilbao el domingo último con su tripulacion desfilada de hambre. Este buque habia perdido de un golpe de mar parte de la obra muerta y á su capitán Eiguren; pero pudo éste ser recogido por la tripulacion, despues de haber tenido que luchar largo tiempo con las olas.

Idem 29.

Como anunciamos anticipadamente, ayer se verificó en celebridad del primer aniversario del nacimiento del príncipe de Asturias la gran revista militar de los cuerpos de la guarnicion. Asistieron á este acto los batallones de cazadores de Madrid, Talavera, Tarifa, las Navas, Mérida y Alcántara; la brigada de artillería de montaña, ingenieros, y los regimientos de caballería del Rey, Reina, Príncipe, Borbon, Pavia, Alcántara, Escuela general y húsares, que desfilaron ante el señor Gobernador militar, don Enrique O'Donnell, que se situó á la puerta del ministerio de la Guerra.

A las tres de la tarde principió el besamanos general, y á las cinco el de señoras. Uno y otro estuvieron concurridísimos y brillantes, oyéndose en todo el tiempo que duró este acto las bandas de los regimientos, que ejecutaron en la plaza de Palacio piezas de su escogido repertorio.

El baile dió principio á las diez, siendo tambien grande la concurrencia que hubo con este motivo en el Real alcázar.

Los edificios públicos estuvieron iluminados desde el anochecer, y el Crédito mobiliario estrenó una bonita iluminacion con el escudo de las armas Reales y la inscripcion de dicha Sociedad, cuyos aparatos se han hecho venir del extranjero ex-proteso para tan solemne dia.

—Los ascensos concedidos, con la cualidad de supernumerarios, á los dos generales de la armada, en nada gravan á la nacion; pues los agraciados no cobran el sueldo de la clase en que se les coloca como supernumerarios sino de la en que se hallaban como efectivos.

A consecuencia de estos ascensos queda una vacante en el cuerpo de nuestra armada, la cual se proveerá corriendo la escala. Mucho celebraremos que así se verifique, para no alterar el escalafon de un cuerpo tan distinguido como es el de marina.

En este caso se cree que corresponderá ascender á jefe de escuadra al señor Pinzon, primero de la clase de brigadieres.

—En carta de Mata Moros (Méjico) se nos dan las siguientes interesantes noticias relativas á aquella república.

«Los asuntos políticos de este pais estan demasiado embrollados; las causas son conocidas, y sus efectos no son otros que una disolucion de todo y la pérdida de toda moralidad. Esta parte de la república, como un extremo al que no alcanza por ahora la accion conservadora de la capital, se mantiene opuesta al sistema central, aunque ya le va llegando la lumbre á los aparejos á consecuencia de una gran derrota que acaba de sufrir en San Luis de Potosí el ejército federal denominado del Norte, que acudilla Vidauri. La ba-

lanza se inclina hoy del lado de la revolucion que se llama de los reaccionarios.

En esta poblacion predomina un espíritu de paz. Walker ha mandado ofrecer sus servicios á los federales de este pais en la presente contienda, y han sido rehusados. No hay, pues, por aquí ideas de anexion y menos tendencias á simpatizar con filibusteros.

En cuanto á reclamaciones, no será pequeña la suma á que den lugar las arbitrariedades de unos y de otros. Sobre todo saldrá al frente de una manera inexorable la república de los Estados Unidos, que necesita un pretexto medio racional para hacerle otra guerra y sacarle un ojo de la cara. La España es una de las mas agraviadas en este y en cualquier otro sentido, sobre cuyos hijos se ha desatado una persecucion por parte de los jefes federales, como no habia sucedido desde la época de la independencia.

La presente situacion se puede reasumir en un hecho próximo á realizarse, que pondrá término á tantas atrocidades y es el inmediato triunfo de la causa del orden y el entronizamiento de los moderados ó conservadores, con lo que mejorará un poco la situacion del pais.»

(Bilbao 23 de noviembre.)

(Del Irurac-bat.)

A la villa de Laredo ha podido quedarle un eterno, doloroso y triste recuerdo del dia 16 de noviembre de 1858; pero afortunadamente, aunque aciago para ella, no llegó á serlo tanto como en los primeros momentos y á la vista de un tan grande é inminente peligro como el que se presentara, pudieron esperar sus afligidos moradores.

Serian las tres de la mañana del citado dia 16, cuando un sereno advirtió fuego en una de las casas al centro de la calle del Espíritu Santo, y al instante anunció la triste nueva por toda la villa. Los individuos del Ayuntamiento, el Juzgado, la Guardia civil, carabineros etc., etc. y una parte numerosísima del vecindario acudieron en el acto al sitio de la catástrofe, en el que se contemplaba el cuadro mas triste y desconsolador que pudo imaginarse; las llamas se multiplicaban con asombrosa rapidez, elevándose terrible é imponentemente... innumerables y gruesas ascuas que se desprendian del medio del incendio eran arrojadas sobre los otros edificios por el viento fuertísimo reinante á la sazón... hombres, mujeres y niños saltaban de entre las llamas, afligidos y casi en cueros, escitando con sus lamentos la compasion de todos... el chisporroteo, en fin, el fuego avivado por el viento, las llamas, en humo, las cenizas esparcidas, la caída de los tejados, los golpes del hacha y de la piqueta, las voces y confusa gritería de los operarios y demas gente allí reunida, hacian de aquel pequeño recinto un verdadero infierno, donde los hombres no se veian ni entendian ya... ¡el fuego no cedia á pesar de todo! Trás una casa era otra devorada; trás esta dos; trás aquellas se prendian otras... y nada de cuanto en ellas habia se podía salvar. ¡La villa de Laredo se encontraba terriblemente comprometida en tales momentos!

El fuego, pues, habia consumido una gran parte ó mas de la calle del Espíritu-

Santo, y empezaban las llamas á devorar la casa nueva de la esquina de dicha calle que da frente tambien á la del Mercado, prendida ya la cual ya no se podía calcular hasta donde se prolongaria el fuego. A la vista del nuevo peligro, lejos de acobardarse y rendirse los operarios, estropeados en su mayor, desvelados y cansadísimos, despues de un trabajo de muchas horas, penoso, duro y espuesto, redoblaron sus esfuerzos y á favor de la claridad del día que estaba ya muy entrado, y merced á la buena direccion de la maniobra pudo cortarse el fuego en aquel punto restituyendo con esto la tranquilidad en todos los ánimos. Treinta pisos ó habitaciones pocas mas ó menos, se calcula haber sido devoradas por las llamas, siendo otras tantas las familias de pobres marineros, que con tal motivo han quedado en la calle, sin ajuar, sin ropas, sin cosecha por cuanto es muy poco ó nada lo que pudo salvarse. El incendio se atribuye á la casualidad, no habiendo qué lamentar en él desgracia alguna de individuos, no obstante los muchos riesgos á que los habitantes de la calle mencionada y los operarios se vieron espuestos.

Sevilla 24 de noviembre.

(De la Andalucía.)

Aprestos militares.—Con el deseo de satisfacer la ansiedad del público, hemos procurado enterarnos, en cuanto nos es permitido, de los aprestos militares que se están haciendo en nuestra capital con destino á la expedicion de Méjico. Segun se nos informa, se trabaja con extraordinaria actividad en la Maestranza de Artillería de este tercer departamento, al fin de poner al corriente en el tiempo que se le tiene demarcado los útiles y pertrechos necesarios para el gran tren de batir que se organiza con el mencionado objeto. Para conseguir este resultado asegúrasenos que los jefes y oficiales de dicha dependencia han desplegado el mayor celo y actividad, estando constantemente al frente de las labores, que no se han interrumpido ni aun los dias feriados. A no impedirlo el fuerte temporal que ha tenido cerrado el puerto, ya hubiera sido trasportada la artillería y cartuchería á Cádiz; punto donde debe reunirse todo el material, que procedente lo mismo de la Coruña, que de esta plaza, se cree necesario para la mencionada expedicion. El señalado á esta Maestranza, conforme á nuestras noticias, se compone de los efectos siguientes:

Veinte seis piezas de cañon de diferentes calibres.

Un millon de cartuchos para cañon y fusil.

Veinte mil estopines de carizo.

Carros fuertes para morteros.

Carrós de sitio.

Fraguas.

Objetos diversos de construccion de baterías, máquinas y cordajes, respetos y efectos de parque.

Seccion comercial.

Santander 24 de noviembre.

Harinas.—En estos últimos dias, aun que se ha dejado sentir algun pedido de dicho arti-

culo, no creemos que se haya efectuado operacion alguna, à juzgar por la indecision que ha dominado, tanto à los compradores como à los vendedores mismos, preocupados todos por la alza esperimantada en Francia, con motivo del decreto imperial estableciendo depósitos, y por la dudosa opinion con que se habla de de la proróga para la importacion libre.

Génova 22 de noviembre.

Cafés.—Muy encalmados. Ventas durante la semana 200 sacos de S. Domingo à fr. 63 desc. 3 à 4 p. c., 80 id. Java à fr. 76-84 desc. 17 p. c. 95 id. id. Bahía à fr. 70-86 desc. 3 p. c.

Azúcares.—Aunque los precios están ya bastante bajos, no se efectúa en ellos operacion alguna de mediana importancia. La única venta esta semana consiste en 80 sacos Bahía à 33-25 sin descuento.

Cacaos.—Sin operaciones y precios nominales.

Pimienta.—Una partida de 70 balas de Sumatra ha sido ajustada à fr. 60, descuento 14 p. c.

Cueros.—Bien sostenidos. Sin embargo, las ventas se reducen à 1170 cueros de diferentes clases.

Aceites.—Con apariencias de subida. Las ventas durante la semana ascienden à 1140 barriles.

Mesina 20 de noviembre.

Aceites.—Los de oliva están en grande alza à consecuencia de las muchas órdenes de compra que se han recibido en Trieste, de Inglaterra y de Francia. Las existencias son reducidas en todas partes por lo que no sería facil comprar partida alguna à menos de fr. 106 franco à bordo por 100 kil. No es probable se hallarán 100 pipas à este precio.

Constantinopla 17 de noviembre.

Cereales.—Las operaciones para el consumo local parece van adquiriendo mayor actividad.

Se han vendido durante la semana 30,000 kilos fuerte y tierno, y 10,000 id. fuerte de Azoff para el Mediterráneo. Cotizamos, fuerte de Azoff y de Ismail. 36 à 38 p.: Galatz 31 à 32; Rumolla 28 à 29; tierno de Galatz 27 à 28; Ibraila 25 à 27; Rumelia 27 à 28 piastras.

Maiz de Galatz 20 1/2 à 21; Ismail 18 à 20. Cebada de Ibraila y Rumelia 14 1/2 à 15 p. Pimienta.—Sostenida à P. 9 1/2 el oke. Canela.—De buena calidad P. 30 el oke.

En azúcares y cafes nada ocurre de particular.

Lóndres 25 de noviembre.

Azúcares.—Había en el mercado muy pocos en venta, porque los tenedores se mantienen firmes. Procedentes de la Habana han sido retiradas 1214 cajas de las subastas n.º 10 1/2 à 13, de 42 à 46 s. Los de Cuba, mascabados han sido vendidos todos à precios firmes.

Hoja de lata.—Cbarcoal marca IC. primera calidad de fr. 40 à 41-21; id. marca IX. primera calidad 47-50 à 48-75; id. IX. segunda calidad 37-50 à 38-75; id. IX segunda calidad 43 à 46 francos 25.

Seccion extranjera.

Paris 27 de noviembre.

Las noticias de la Lombardia continúan siendo poco satisfactorias. Vea V. lo que me escriben de Milan con fecha 23 de noviembre.

«La agitacion va tomando mayor consistencia. Por la calle se priva à los transeuntes de fumar cigarros puros, y por la noche se oye à ciertos coros mezclar entre sus cantos los gritos de Viva Italia! El último domingo, dia en que empezó la citada manifestacion contra los cigarros, la poblacion echó de ver no sin sorpresa que divagaban por las calles patrullas de caballeria. Se han verificado algunas prisiones. Por ahora no hay que temer que ocurran sucesos de gravedad.»

Se ha notado que el gobierno sardo ha hecho notables gastos para el equipo de su ejército. Hace grandes compras de salitre y de electos militares. No se ponga V. en alarma por eso, pues por otro lado se anuncia la publicacion de una nota pacifica en el Monitor.

Por lo que va sin firma, P. J. GELABERT Y POL.

PALMA.

CRONICA RELIGIOSA.

Santo del dia de mañana

SANTA LEOCADIA, VIRGEN Y MARTIR.

CULTOS SAGRADOS.

Mañana 9, en la iglesia de San Francisco de Asis, à las tres y media de la tarde se dará principio à la devota oracion de 40 horas que los cofrades de la Inmaculada Concepcion de Maria consagran à su patrona y tutelar, cantándose solemnemente visperas y completas. A las cinco y media se rezará la corona de la Virgen, media hora de oracion mental, la estacion y la reserva à las seis y media.

AFRECCIONES ASTRONÓMICAS DE MAÑANA.

Sale el sol à las ... 7 hs. 9 ms. Pónese... à las ... 4 » 36 »

Hora en que debe señalar el reloj al medio dia verdadero. Las 11 hs. 52 m. 24 s.

SECCION DE ANUNCIOS.

AL PÚBLICO.

Acaba de llegar à esta capital Mr. Lassalle, comisionista de la casa de los señores Devoin, de Lion (Francia) con un completo y variado surtido de telas de hilo y otros varios géneros de las mas acreditadas fabricas de Holanda y Bélgica. Dichas telas son de hilo puro sin mezcla alguna, y retorcido è hilado à mano, espendiéndose por piezas ó medias piezas, à precio de fabrica, asi como los demas géneros, pues que dicho comisionista no tiene en estos encargos mas que el 5 por 100 que le abona la casa referida. Los precios son fijos.—Tambien tiene un variado surtido de pañuelos de lana de última moda, capuchas à la inglesa, ceblinas de felpa, tapabocas y guantes de paten para caballero y señora.—Camisetas y calzoncillos de lana y algodón, y pañuelos de seda pura.—Gran surtido de gorras para caballero y para niños, de 4 à 16 rs. una.—Gran variedad de camisas de color de 16 à 40 rs. una, zapatos de goma para señoras, caballeros y niños, medias para niñas à uno y à dos reales el par.—Un gran surtido de tiras bordadas à mano de la clase mas fina que se puedan ballar, venidos de la costa de Cormondel, trabajadas por los chinos y por los húngreses.—Hay tambien hermosos y elegantes pañuelos bordados al realce, y al estilo ingles, desde 28 à 400 reales uno.—Una escogida variedad de perfumeria de todas clases.—Un abundante surtido de objetos de óptica, entre los que se cuentan anteojos de larga vista de todas dimensiones, así para la ciudad como para el campo y para los marinos, gemelos para teatro à la duquesa, victorias imperiales y reales, gafas de todas clases, de cristal de agua y de roca, lentes para caballero y señora, muy cómodos y de buen gusto, peines y batidores de goma ó caoche denominados eléctricos.—Ademas hay gran variedad de otros géneros que no se ponen de manifesto.—Todos estos artículos se despachan en la casa de madera sita en la cuesta de la pescaderia inmediata al Teatro principal, desde las ocho de la mañana hasta las dos de la tarde, y de las tres hasta las ocho de la noche.

Mr. Marignac

permanecerà en esta hasta el dia 12 del corriente mes. Tiene un grande y variado surtido de estampas del mejor gusto, marcos dorados, stereoscopos con magnificas vistas de grupos y paisajes; albums de letras ó muestras para escribir y de ornato, y mapas y atlas en castellano. Tambien tiene alfombras que se vendian à 110 rs. y ahora à 70; y otras à 48 rs.—Se han hecho rebajas en los precios à fin de realizar dichos artículos cuanto antes.

Vive frente la cárcel número 2, y solo permanecerà en esta ciudad hasta mediados del presente mes.

HORTICULTURA Y FLORICULTURA.

GUILLERMO CONSTANTINO que vive en el huerto inmediato à la Puerta Pintada, junto à la muralla, acaba de recibir un gran surtido de árboles frutales de toda especie y tiene el gusto de ofrecerlos à quienes los necesiten y gusten aprovecharse de su buena calidad, à precios sumamente cómodos.

Tambien hay almendros engertados sobre ciruelos que son preferibles en los terrenos húmedos y por su vejetacion mas tardia. Ademas existe en dicho punto un gran surtido de rosales de todas clases, con otra mayor cantidad de arbustos de flores.

LUJO Y MISERIA.

NOVELA INTERESANTISIMA CON PROFUSION DE GRABADOS EN EL TESTO Y LÁMINAS APARTE.

COSAS DEL MUNDO.

Galeria burlesca de fragilidades humanas, inundada de caricaturas.

Los que se suscriban à la primera, cuyo precio es de UN REAL cada entrega, recibirán gratis la segunda; los que solo se suscriban à ¡Cosas del Mundo! pagarán doce reales al tiempo de hacer la suscripcion por las doce entregas que formarán el tomo.—Los aficionados pueden ver la primera entrega y enterarse del prospecto que se reparte gratis en la imprenta de Gelabert Pas den Quint, número 74.

AVISO

A LOS DORADORES Y LIBREROS.

Acaba de establecerse en esta capital José Ferrer batidor de oro y plata que ofrece los panes de estos metales à las personas que los consumen à precios módicos. Las cualidades de dichos metales serán buenas y sus colores finos. Vive en la Platería, número 17.

NOTA. El mismo batidor compra pergaminos viejos, como tambien libros antiguos cuyas hojas sean igualmente de pergamino.

NO MAS HUMO.

El Sr. BELAZI, que vive en la calle nueva del Carmen núm. 45, hace toda clase de obras concernientes à impedir la circulacion del humo por las habitaciones, como construir y componer hornos de todas clases, poner calderas, arreglar chimeneas, quitar el humo, etc., etc. Los trabajos que tiene ya hechos en varias casas principales y fabricas de esta capital son la mejor garantía que tiene el gusto de ofrecer al público palmeano.

El importe del trabajo y demas materiales invertidos al efecto se satisfará tan luego como los interesados estén convencidos del acierto de la obra, haciendo la prueba en seguida de concluida esta.

RECAUDACION DEL IMPUESTO sobre carruajes y caballerias de Palma g su término.

Precisada esta oficina de recaudacion à ocuparse de los apremios contra los morosos y contribuyentes por carruajes y caballerias en vista de la insuficiencia de los avisos en los periódicos, cédulas y otras indicaciones atendibles, empleados desde el dia; desde el 9 del actual se pasarán cédulas de apremio de primer grado, del que solo podrán librarse los que se presenten à realizar el pago antes que les alcance su vez. Palma 7 de diciembre de 1858.—Andres Roses.

NAVEGACION

EMBARCACIONES FONDEADAS.

Dia 7.

De Areñs en 4 dias laud Maria Luisa, de 28 toneladas, pat. Francisco Goday, con 4 mar., un pasajero, obra de barro y efectos. De idem en idem Leonor, de 26 ton., patron Andres Vicente Riera, con 4 mar., un pasajero, idem è idem.

IDEM DESPACHADAS.

Dia 7.

Para Iuiza y Valencia vapor Rey don Jaime I, de 229 ton., cap. Gabriel Medmas, con 19 marineros, 35 pas., balsa y efectos. Para la Habana corbea Joven Enrique, de 232 ton., cap. Lus Oliver, con 13 mar., frutos è idem. Para Villanueva javeque Segunda Dolores, de 100 ton., pat. Jose Coll, con 10 mar., un pasajero, y lastre.

EL PORVENIR DE LAS FAMILIAS.

Concluyendo en el presente mes el plazo que conceden los Estatutos à los señores suscritores para el pago de la anualidad de 1858, se previene à los mismos que los recibos que no se hayan retirado de esta oficina, situada en el Borne número 15 el dia 20; serán devueltos à la Direccion general como caducados.—El inspector subdirector principal.—Antonio Martinez Felin.

INTERESANTE.

En la calle de la suela núm. 6, piso segundo cerca Santa Eulalia acaba de establecerse una nueva fábrica de azogar espejos; en la cual los hay de las mejores clases, como son cristales de Paris, azogados de 6 palmos à 20 duros y las demas dimensiones à precios muy equitativos.

VENTA.—Se desea vender una casa de campo con 3 1/2 cuarteradas de tierra, y camino de carruage, sita en el Secà de la Real, lindando con la viña de dicho monasterio. El que quiera comprarlo puede verse con su dueño, de quien en esta imprenta darán razon.

PALMA: IMPRENTA DE PEDRO JOSE GELABERT, editor responsable.